

**Estado****32**  
.com.mx

**Editoriales y Artículos  
de Opinión  
14 de mayo del 2023**



### ALGUIEN SE ENTREGARÍA

Como reguero de pólvora, ha trascendido, que la DEFENSA que lleva el complicado caso de JULIO "N" y MARÍA "N", -hasta ahora prófugos de la justicia-, está valorando con seriedad, que uno de sus clientes (o los dos), presuntos HOMICIDAS de RAÚL CALDERÓN SAMANIEGO se entreguen a la justicia. Y ese alguien podría ser MARÍA "N". En su momento, NO HACE MUCHO, (en lo informal) los mismos juzgadores le recomendaron a la DEFENSA que su cliente, JULIO "N" optará por un juicio justo (entregándose), sin embargo, hasta no se ha ocurrido.

El polémico caso que conmocionó a Zacatecas sigue dando muchas cosas de qué hablar, es claro, que seguirán surgiendo pruebas en contra de JULIO "N" y MARÍA "N". Incluso, crece la sospecha de que no han salido del país, no al menos, a Estados Unidos, porque las autoridades gringas están avisadas. Otras voces, jugaran y perjuran, que se encuentra como a 3 horas del Estado (será que ya lo tienen ubicado). En resumen, la posibilidad de que JULIO "N" y MARÍA "N" se entreguen a la justicia no es descabellado, a pesar que, a través de terceros han intentado hasta hacerse de una copia de la carpeta de investigación. Cuidado.

### NUEVA RECONFIGURACIÓN

El triunfo de película de JENNY GONZÁLEZ ARENAS, como nueva Secretaria General del Sindicato de Personal Académico de la Benemérita Universidad Autónoma de Zacatecas (SPAUAZ), -por dos votos-, la noche del miércoles, vislumbra al

interior de la BUAZ una nueva recomposición política al interior de la Universidad. Mientras tanto, los exrectores ALFREDO FEMAT BAÑUELOS y ANTONIO GUZMÁN FERNÁNDEZ volvieron a meter mano en la elección y, a través de terceros, vencieron a MANUEL RIVERA ESCOBEDO, quien era considerado el candidato del rector RUBÉN IBARRA REYES.

Y esta recomposición política al interior de la BUAZ que advertimos tendría que ver con la elección para la rectoría que se dará hasta 2025. Dicho de otra forma, lo que vimos en la elección del SPAUAZ, en realidad, ya es el preámbulo para la SUCESIÓN en la Benemérita Universidad Autónoma de Zacatecas. Ni el Grupo Universidad ha desaparecido, ni tampoco tiene la fuerza que tuvo en las últimas elecciones, hoy unieron fuerzas otros grupos minúsculos para que JENNY GONZÁLEZ ARENAS ganara la elección a RUBÉN IBARRA REYES y a JOSÉ JUAN MARTÍNEZ PARDO (otro de los derrotados el miércoles). Entregó malas cuentas al patrón. No hubo operación política eficaz DE LA PARTE OFICIAL. Se les fue.

Lo que sí, nadie le quita el triunfo JENNY GONZÁLEZ, quien apenas con dos votos de diferencia sobre MANUEL RIVERA supo atraer a los inconformes y se convertirá en la primera mujer Secretaria General del SPAUAZ que, desde hoy se avizora que cambiará radicalmente la Secretaría a como se vino manejando en los últimos dos periodos. Insistimos, se conforma ya una nueva reconfiguración política al interior de la Benemérita Universidad Autónoma de Zacatecas.

### ¿Y LA OPOSICIÓN?

Aunque los hay que sostienen lo contrario, la sociedad no deja de creer en los partidos, pero desconfían de los políticos. Los primeros son indispensables para la vida democrática y los otros son desecha-

**El triunfo de película** de JENNY GONZÁLEZ ARENAS, como nueva Secretaria General del SPAUAZ, -por dos votos-, la noche del miércoles, vislumbra al interior de la BUAZ una nueva recomposición política

bles a causa de las traiciones y sus fracasos. La realidad, es que, las instituciones políticas están en crisis y son los políticos quienes provocan esas crisis para luego culparse unos a los otros.

El escenario nacional de la oposición, que tan solo registra débiles pronunciamientos e inútiles reacciones ante la dominante prepotencia presidencial y de sus partidos en el poder, se refleja en lo nuestro de Zacatecas. Hay que ver las infantiles diferencias en Movimiento Ciudadano (MC), apenas habían accedido ENRIQUE LAVIADA y CUAUHTÉMOC CALDERÓN y ya están en la puerta principal de salida para irse a fortalecer la Alianza Va por México vía el PRD; a este Partido de la Revolución Democrática casi en extinción y que vivió hegemonía durante los sexenios de RICARDO MONREAL ÁVILA y AMALIA DOLORES GARCÍA MEDINA, hoy los militantes se cuentan con los dedos de los pies.

En el Partido Revolucionario Institucional, atrás quedaron los días de potencialidades políticas en el estado y municipios, bajo la conducción de JOSÉ EULOGIO BONILLA, primero y, luego su hijo ADOLFO BONILLA, lo de ROBERTO LUÉVANO solo ha sido un mito que atizó la división que prevalece, solo hay que ver las revueltas internas en Fresnillo con la renuncia de PEPE HARO o el cisma en Jerez, donde CARLOS PEÑA se equivocó al imponer inexpertos dirigentes y entregar al partido a los eternos mafiosos que lo mismo han negociado con el perredismo, con el panismo y ahora con los morenistas, una apasionante traición para sólo conservar intereses grupales y personales. Del PAN de la ahora dirigente estatal VERÓNICA ALAMILLO, apenas se conoce que es ella y de azul nada tiñe, es un partido desmovilizado, inerte e inerte.

En suma, en el PT, ALFREDO FEMAT no cesa en su activismo por los municipios de su distrito, desde Zacatecas capital hasta el semidesierto, un líder que sabe hacer política porque mantiene cercanía con sus representados, un comportamiento ya muy en desuso por los legisladores federales y no se diga por los locales; del Verde Ecologista, solo hay que admitir que JORGE MIRANDA CASTRO lo mantiene en verde encendido y más brillante. De NICOLÁS CASTAÑEDA y el Partido Encuentro Social (PES), no hay destellos y, finalmente, de Nueva Alianza (PANAL) sigue en la opacidad. Pero de todos, todavía no se hace uno como coalición, porque la oposición está dispersa y dividida.

**NOS LEEMOS LA PRÓXIMA SEMANA.**



Geovanna Bañuelos  
de la Torre

## Reformar al Poder Judicial

Nuestra Constitución es muy clara, la soberanía nacional reside esencial y originariamente en el pueblo y todo poder público dimana del pueblo, para su beneficio. Tanto el Poder Ejecutivo y el Poder Legislativo son electos de manera directa por las personas, adquiriendo la legitimidad en su actuación y la responsabilidad de responder por sus actos. Lamentablemente, este no es el caso del Poder Judicial. Al encontrarse aislado se han cometido excesos y el ejercicio de rendición de cuentas es limitado.

Durante los últimos días hemos visto como la Suprema Corte de Justicia de la Nación ha dejado de lado el interés general para responder al interés políticos de quienes buscan frenar la transformación de México. Como dijera el poeta romano Juvenal, en su célebre frase "Quis custodiet ipsos custodes" (¿Quién vigilará a los vigilantes?). No es sano para el Estado democrático, que uno de los Poderes de la Unión se disocie de la voluntad del poder soberano del pueblo.

La reforma judicial impulsada en el año 2021 por el ministro Arturo Zaldívar, abordó temas tan importantes como elevar a rango constitucional y legal el combate a la corrupción, al nepotismo, al acoso sexual y a la violencia de género, entre otros. Lamentablemente, esta reforma se ha quedado corta para salvaguardar la justicia en favor de los intereses del pueblo de México.

Intocados los temas torales relativos a los grandes y obscenos privilegios que hoy en día tienen las élites del Poder Judicial. Se ha dado a conocer públicamente una lista de 40 privilegios de los que gozan los 11 ministros de la Suprema Corte. Altos aguinaldos y primas vacacionales, seguros de gastos médicos y fondos económicos para comer en restaurantes de lujo, son solo una clara muestra de la lejanía de la Corte con el pueblo.

Un hecho indiscutible es la falta de autonomía del Consejo de la Judicatura Federal. Actualmente es la misma persona que preside la Suprema Corte de Justicia de la Na-

**La reforma** abordó temas como elevar a rango constitucional y legal el combate a la corrupción, al nepotismo, al acoso y a la violencia

ción. Este solo hecho nos debe llamar la atención poderosamente, ya que no deja espacio para la autonomía en la toma de decisiones y puede ser un elemento que ayude a replicar los problemas y vicios existentes en el seno del Poder Judicial.

Necesitamos avanzar en la consolidación de un Poder Judicial austero, que responda verdaderamente a la justicia y que rinda cuentas al poder soberano del pueblo. Urge reformar al Poder Judicial para erradicar los gastos suntuarios, combatir efectivamente la corrupción y que jueces, magistrados y ministros sean electos por los ciudadanos.



Verónica Alamillo Ortiz

## Victoria de la democracia; la invalidación del plan b

**R**especto a las reformas electorales votadas por la Cámara de Diputados, el "Plan B", la Suprema Corte ha declarado la invalidez del primer decreto de estas reformas, las que modificaban las Leyes Generales de Comunicación Social y de Responsabilidades Administrativas. Con mayoría de 9 votos, se desechó por violaciones al procedimiento legislativo, lo que supone una victoria para la democracia y el Estado de Derecho. Como presidenta del PAN en Zacatecas, celebro la decisión de la Suprema Corte y hago un llamado para que se declare la invalidez de la segunda parte de esta reforma.

Es importante no perder de vista el desaseo en los procedimientos legislativos, no solo en esta reforma, sino en las que se votaron al terminar el período ordinario de se-

siones. La Corte ha sido clara al señalar que las reformas electorales presentadas por el gobierno federal han sido aprobadas sin seguir los procedimientos adecuados y con irregularidades que atentan contra la legalidad y la transparencia. Es por eso que debemos continuar exigiendo el respeto a los procesos democráticos y a la Constitución.

Es importante destacar el peligro que representa para la democracia los constantes ataques del poder presidencial a la Suprema Corte cuando las resoluciones no les son favorables. La independencia del Judicial es fundamental para el funcionamiento de la democracia y el Estado de derecho. Debemos respetar la división de poderes y entender que cada poder tiene sus funciones y atribuciones establecidas por la Constitución.

El presidente ha sido criticado por sus constantes intentos de debilitar y controlar el Poder Judicial y otras instituciones del país. Sin embargo, a pesar de estos intentos, no ha logrado destruir el engranaje constitucional democrático que México tiene. Este hecho demuestra la fortaleza y la resiliencia de nuestra democracia, que ha logrado resistir las embestidas del poder presidencial.

Aunado a esto, es importante destacar las manifestaciones ciudadanas que se han dado en todo el país en defensa de la democracia. A pesar de los esfuerzos del Presidente por minimizarlas, estas manifestaciones demuestran que los ciudadanos están comprometidos con la protección de nuestras instituciones democráticas y Morena se la tendrá que pensar dos veces para buscar dinamitarlas nuevamente.

Es fundamental que sigamos trabajando juntos para proteger y fortalecerlas, la democracia no inicia ni termina en las elecciones, sino que también es un conjunto de normas, valores y principios que deben ser protegidos y respetados en todo momento.

Es tarea de todos garantizar que la democracia sea fuerte y sostenible para las generaciones venideras.

# Tres de cada 10 festejan a sus mamás en fin de semana

Redacción

@Zacatecasimagen

Aunque el Día de la Madre se celebró el pasado 10 de Mayo, muchos esperaron hasta este fin de semana para celebrar a sus mamás.

Y es que el pasado miércoles los restaurantes y lugares de entretenimiento se vieron saturados por los festejos.

Esta casa editorial a través de su portal web, [www.imagenzac.com.mx](http://www.imagenzac.com.mx), preguntó a sus lectores en el sondeo diario: ¿Ya festejó usted a las mamás de su familia o lo hará hasta este fin de semana?

Sondeo  
[imagenzac.com.mx](http://imagenzac.com.mx)

¿Ya festejó usted a las mamás de su familia o lo hará hasta este fin de semana?

La mayoría de los participantes en el sondeo diario celebraron a sus mamás el 10 de mayo, y otros lo harán este fin de semana.



El 70% respondió que les celebró el 10 de mayo, aunque la celebración cayó entre semana, mientras que el resto, un 30% respondió que realizará las celebraciones este fin de semana.

# El Runrún dominical

## Los efectos políticos del caso Julio "N"

Por Grupo Imagenzac



- Las piezas de las "Corcholatas" visitan Zacatecas
- Las piezas de MORENA rumbo al Senado
- El ISSSTEZAC y el cuento de nunca acabar

**H**a pasado casi un mes del desafuero del alcalde de Guadalupe y las pesquisas toman un nuevo rumbo en la búsqueda de la pareja acusada del homicidio de Raúl Calderón Samaniego, porque los efectos políticos que vienen como consecuencia, moverán otras piezas en el ajedrez político no sólo de Guadalupe, sino en MORENA de cara a las elecciones del 2024.

Por lo pronto, crece la inquietud, y al menos así lo ha hecho saber la defensa de la pareja evadida de la justicia, que alguno de los dos señalados como participantes en el homicidio, en pocos días se puede presentar ante la juez y enfrentar los cargos.

Sería muy lamentable pensar que sea María de Jesús "N" quien asuma el costo y se presente, y tratar de quitar responsabilidad a quien fuera alcalde.

Mientras la defensa de los imputados define los pasos a seguir, hay algunos funcionarios y regidores del ayuntamiento de Guadalupe que deben estar muy preocupados, ya que existen testimonios documentados en la carpeta de investigación, donde al menos dos personas mantienen comunicación telefónica con Julio "N", y reciben indicaciones directas para tomar decisiones.

El más perjudicado de todo esto es el Presidente Municipal sustituto, José Saldívar Alcalde, quien tiene clara esa operación, y advertido está que si el servidor público y el regidor que mantienen esa comunicación no cambian su modo de operar, entonces podrían ser detenidos por el delito de encubrimiento. No es cosa menor y la posición penal no es sujeta de negociación.

### Las piezas de las "Corcholatas" visitan Zacatecas

Una vez que pasen las elecciones del cinco de junio en los estados de México y Coahuila, en MORENA publicarán la convocatoria para la primera encuesta de aceptación de candidatos rumbo a la Presidencia de la República, que seguramente será la segunda quincena de julio, por lo que desde ahora han comenzado los trabajos de los distintos equipos para fortalecer

la presencia nacional de sus respectivos candidatos.

En esas andan los coordinadores estatales de esos equipos, que en algunos casos han cometido errores, como el de Ricardo Peralta, quien el jueves pasado usó los recursos de la secretaria de gobernación para movilizar a las estructuras, a través de Ignacio Fraire, delegado del Instituto Nacional de Migración en Aguascalientes.

Además llevó a su rueda de prensa al secretario General de la UAZ, Ángel Román Gutiérrez, quien por sanidad de la institución, debe renunciar a la brevedad al cargo como segundo de abordo en la UAZ para apoyar a Adán Augusto López Hernández.

**Efraín Morales López**, coordinador nacional de la campaña de Claudia Sheinbaum, llega hoy a Zacatecas para encabezar la asamblea informativa en la plaza Miguel Auza.



**EFRAÍN MORALES LÓPEZ**, coordinador nacional campaña Claudia Sheinbaum.

Ahí expondrán las políticas de éxito de la Jefa de Gobierno, y que según dicen están generando el cambio verdadero de la mano del pueblo de México, cambio que debe de continuar y profundizarse.

Como en Zacatecas no tienen figuras centrales en el gobierno estatal o municipal, no han usado recursos públicos para su trabajo.

### Las piezas de MORENA rumbo al Senado

La lista de aspirantes al Senado de MORENA cada día que pasa disminuye en cuanto número y posibilidades se refiere. Por un lado, en la mesa de negociación de los aspirantes son cuatro las sillas que figuran en la decisión, y cada una de esas sillas a nivel nacional está ocupada por cada una de las "Corcholatas", y ahí jugarán de manera

importante las definiciones.

Si en la negociación se impone Ricardo Monreal Ávila, no dudemos que el candidato será el alcalde de Fresnillo, Saúl Monreal, y mueve el escenario para que una mujer de cualquier otro proyecto, se incorpore a la negociación, y nada está escrito ahí.

Si por el contrario, quien se impone es la actual jefa de Gobierno de la Ciudad de México, seguramente el candidato a senador sería Ulises Mejía Haro, quien sin tener un cargo público, hoy se mantiene firme en las encuestas, sólo detrás del alcalde de Fresnillo.

En este caso, abre la posibilidad para que una mujer como María del Carmen Salinas Flores, segunda mujer en la historia que es tesorera del Senado, complete la fórmula.

Es un cuadro nuevo en la política y con larga trayectoria en la administración pública, y una zacatecana con experiencia amplia en las finanzas. Esa sería la fórmula. Lo que rompe con cualquier otra idea de confección de candidaturas. La tesorera este fin de semana celebró su cumpleaños juntos con algunos integrantes del gabinete, desde luego su ex compañero en el senado, Rodrigo Reyes y algunos otros secretario como Rodrigo Castañeda.

Las posibilidades otros aspirantes sigue, pero se reducen. No se puede perder de vista la posible reelección de José Narro Céspedes, quien mantiene cercanía con el Presidente López Obrador y con el actual secretario de Gobernación. Veremos cómo transcurren los días.

### El ISSSTEZAC y el cuento de nunca acabar

Las declaraciones de Marco Vinicio Flores Guerrero de que quien no pagó el adeudo al SAT por parte del ISSSTEZAC es responsabilidad de Ignacio Sánchez González encolerizaron al actual titular del organismo, quien ahora sólo espera la notificación formal del descuento de 40 millones de pesos para iniciar la denuncia penal en contra del primero, por los delitos de administración fraudulenta, y los que resulten. Mientras tanto, este lunes debe pagar la

nómina de los jubilados y no tiene la manera de reunir los 93 millones de pesos que se requiere, por lo que no se descarta una nueva manifestación de jubilados y pensionados.

Después de todo lo anterior, la Fiscalía General de Justicia, volverá a ser protagonista de otros escándalos penales que involucran a figuras de la vida pública. Parece que, no llegará el viernes cuando el director general acuda a presentar la denuncia penal en contra del coordinador operativo de Movimiento Ciudadano, y exigir justicia por la mala administración del Instituto.

En el 2020 Marco Vinicio Flores Guerrero retuvo y no pagó el ISR por sueldos y salarios, por honorarios asimilados a salarios y por arrendamiento. Cobró y no se pagó el IVA. El delito de defraudación fiscal fue continuo, todo el año 2020, por diversos impuestos. Ahora vamos a ver, con la denuncia en la mano, quien cometió el delito. Vienen tiempos más difíciles para el ISSSTEZAC en medio de la urgencia por reformarse.

### Runrunazos

En los últimos días fueron destituidos de su cargo los dos subsecretarios de la Secretaría de Función Pública, Víctor Hugo Hernández Reyes y Ángel Manuel Muñoz Muro. Se quedó sola Humbelina Elizabeth López Loera.

Víctor Hugo es ahora el responsable de la unidad de transparencia del despacho del gobernador del estado, y Ángel Manuel está fuera del Gobierno. Pareciera que le perdieron la confianza.

Viene otro escándalo de proporciones mayores en la nueva gobernanza. Los delitos de extorsión y otros más están en el escritorio de un importado funcionario zacatecano. Seguramente también vienen otros relevos en el gobierno.



**ÁNGEL MUÑOZ**, salió de la Función Pública.

Habría que recurrir a un rescate, porque nada da más miedo que ver que algo o más bien a alguien que anda funcionando fuera de los parámetros de una normalidad preestablecida



EL SUEÑO DE LA RAZÓN

Israel Álvarez

# Náufragos

Aislarse significa algo así como ponerse en una isla, en una privada y no necesariamente tropical, tan particular como lo amerite la circunstancia y las posibilidades del aislado, que mida, aunque sea lo que mide el espacio que se anda ocupando. Y eso podría resultar muy motivante o todo lo contrario, porque de una muy particular manera, mucho dependerá de la circunstancia del metafórico arrecife y de sus posibilidades de interacción, también de lo previamente aprendido sobre cómo sobrevivir, porque dicha tarea suele aparecer casi en automático, reduciendo el mundo a un espacio personal alejado de lo previamente cotidiano que, a veces, podría carecer de mucho sentido.

Porque una vez aislados, *alejados del bullicio y de la falsa sociedad*, llega una oportunidad para cuestionar, aunque sea un poco sobre lo que se hacía antes del aislamiento, a veces, para los optimistas, también sobre lo que podría hacerse después; alejarse para ver mejor, oler mejor y saborear mejor; revisar esa realidad normalizada que se creía en situación permanente, porque nada es más invisible que lo normal, tenga o no sentido, utilidad y función práctica; acostumbrarse a algo requiere ignorarlo un poco.

Y es que *separarse del mundo* no suele hacer mal a nadie, hasta es recomendado por la OMS, pero con aforismos como *vacación, descanso o disfemismos como hospitalización o internamiento*, claro que solo de vez en cuando y por tiempos determinados, a veces hasta voluntarios; porque luego aislarse *demasiado* podría volverse habitual y si se habita aislado resulta incómodo, menos para el aislado que para los otros, preocupados de que no se

ande en un mundo *real*, funcionando *como se debe*, entonces habría que recurrir a un rescate, porque nada

da más miedo que ver que algo o más bien a alguien que anda funcionando fuera de los parámetros

de una normalidad preestablecida, socialmente pactada.

Lo anterior, porque en una de esas podría ser autismo, Asperger, déficit de atención, quizás depresión, vagancia o tal vez hasta una decisión filosófica o hasta artística, porque esos son los únicos que tienen derechos a andar afuera de los límites normalizados: los mal llamados locos o los bien llamados artistas, que si no fuera por la existencia de manuales sobre trastornos mentales o teorías sobre estética, sería un poco difícil identificar con claridad.

Habitar una isla es más agradable siempre y cuando existan posibilidades de salir de ella, al menos según Hollywood, Freud y los cubanos.

Cuando el aislamiento no es voluntario se llama naufragio, llega el aislado ligero de equipaje sin otra cosa que lo que medio sabe y medio anda pensando, arrojado de un personalizado mar, con una maleta repleta de eso que llaman *instinto de supervivencia*, del que por algún extraño motivo carecen los suicidas; entonces después de adaptarse a una nueva isla, se podrá pensar en cómo salir de ella, esperar y en una de esas hasta adquirir algo de fe, porque esa resulta mejor para la incertidumbre.

Habría que encontrar los propios Viernes o los Wilsons, perderse las veces necesarias y a veces tener miedo irracional hasta de las moscas; ser sobreviviente porque si no, no se puede ser nada más, seguir habitando, aunque la isla sea una casa, una oficina o la cama de un hospital y, aunque el aislamiento no sea tan voluntario o vacacional, aunque dure solo los siete días recomendados y lo más cercano a lo tropical, quede nomás en la humedad de una boca cubierta, aislada de otras bocas de los que ya no supieron, si andan vacacionando o en una de esas, también naufragando.



# Puro Veneno

## LOS COMPROMISOS DE GABY PINEDO

Como si todavía fuera la secretaria general de Gobierno, un grupo de transportistas buscó a la diputada Gabriela Pinedo para pedirle que no corran a Bernardino Campos de la subsecretaría de Transporte. ¿Por qué no se le hizo esa petición al actual secretario, Rodrigo Reyes? Según las víboras de la Nueva Gobernanza, la licenciada en Filosofía se cargó muchos compromisos cuando fue parte del gabinete. Uno de ellos fue la colocación de Diana Saucedo como subsecretaria de Prevención del Delito. Y ahora el gremio transportista le exige el respaldo a Bernardino: que le haga como quiera, pero que cumpla su palabra. Si le siguen dando juego al clan Pinedo en el gobierno del estado, hay buenas razones para que tenga miedo Hermelio Camarillo, director del Sizart.

## ATORAN PAGOS EN LA SECAMPO

Ni las mañas ni la vasta experiencia del veterano Chuy Padilla, secretario del Campo, han servido para que la dependencia agilice los pagos. Las malas lenguas aseguran que hay millones de pesos que se le deben a proveedores de insumos agrícolas y por eso los campesinos no han recibido sus implementos. Por fallas en su desempeño, en la misma Nueva Gobernanza le echan veneno a los subsecretarios de la dependencia: Lyndiana Bugarín, Jhenny Alondra Olvera y José Rodríguez, quien "hace equipo" con Javier Reyes Romo, de la Secretaría General de Gobierno. A juicio de las serpientes, "el menos peor" de los subsecretarios de la Secampo es Juan Manuel Martínez.

## LOS ASPIRANTES

Ya cualquiera en el Ayuntamiento de Guadalupe tiene aspiraciones electorales. A la lista de ambiciosos se suma Joel Benjamín Morales, subsecretario de Prevención del Delito en el municipio. Aunque fue director del Instituto de la Juventud con el priísta Enrique Flores, ahora se siente morenista hasta los huesos, o al menos eso dice en las comunidades que visita. En la lista de prospectos en Guadalupe ya embarraron hasta al titular de la Sedesol, Sergio Casas, cuyo hermano Mariano siempre ha querido gobernar la capital. En el PRI contemplan a la diputada Gaby Basurto para Guadalupe y a Claudia Anaya para Zacatecas. Por cierto, entre los aspirantes al Senado, en algunos sondeos ya comienzan a medir a Ulises Mejía con el presidente de Fresnillo, Saúl Monreal.

## EL WHATSAPP DE LAS MALDICIONES

Luego de los resultados de la elección del SPAUAZ, que ganó Jenny González Arenas, académicos de varios clanes se desahogaron en un grupo de WhatsApp. Y ahí fue donde se calentaron los ánimos. El Chano Sánchez, quien alguna vez llegó a dirigir el sindicato de profesores, trató de dar un mensaje de consuelo a Miguel Rivera, de la planilla amarilla, pero pretender culpar a otros de la derrota del candidato fue como echarle sal a la herida. La docente Elvira Ortiz no tardó en maldecir a Chano. ¡Quería desgñarlo del coraje! Luego hubo quien echó veneno contra la ex diputada federal Mirna Maldonado. Esta morenista metió las manos en la elección del sindicato del IMSS y su candidata no ganó. Apoyó la planilla amarilla en el SPAUAZ y tuvo el mismo resultado. Y cuidado, advierten los venenosos, porque ahorita anda en el equipo de apoyo de la corcholata Claudia Sheinbaum.

## "ISSSTEZAC CHIQUITO"

Tienen mucho en común el Isstezac y el sistema de agua de Villanueva. Ambos operan con números rojos y dependen de subsidios para sortear los gastos del día a día. Sucede que en Villanueva, los sindicalizados jubilados del sistema de agua siguen recibiendo remuneración por parte del Municipio. El presidente Chailito González ha tenido que subsidiar el pago de aguinaldo y otras prestaciones de estos ex trabajadores. Y al igual que Ignacio Sánchez, director del Isstezac, Chailito también ha planteado la posibilidad de una reforma para mitigar, ya no se diga resolver, estos problemas financieros. Pero hasta el momento, ni al alcalde lo van a dejar ni tampoco se le ve muy decidido.

# LA ENREDADERA

RAMONA VERDE



## VA EL SITEZ POR EL DESAFUERO DE "POLO" ROCHA.

Ya que vieron que sí se puede conseguir el desafuero de figuras políticas, ahora el Sindicato Independiente de Trabajadores del Estado de Zacatecas (SITEZ) va por conseguir que la Legislatura desafuere al presidente municipal de Trancoso, **ANTONIO ROCHA ROMO**, mejor conocido como "**POLO**", porque lo traen atravesado con unos asuntos laborales. El líder del SITEZ, **ALEJANDRO RIVERA NIETO**, pidió al presidente de la Jucopo, **ENRIQUE LAVIADA CIREROL**, que considerara la petición y a ver si puede integrarla a la agenda del día, ya que considera que como alcalde, "**POLO**" no ha atendido las necesidades de los trabajadores del Municipio y los ha dejado a su suerte con sendos laudos y sin reintegrarlos a sus espacios laborales, no por nada han mantenido tomada la presidencia municipal durante tanto tiempo.



## APULCO, A MERCED DE LA DELINCUENCIA.

Donde hace falta la autoridad -y no de ahora, sino desde el principio de esta administración municipal- es en Apulco, donde dicen que la alcaldesa, la priísta **YANETH MORALES**, gobierna desde lejos -yo creo que se quedó picada con eso de hacer home office y comunicarse por video llamada- y casi no va a la presidencia municipal. Pero no sólo ella, sino también algunos regidores y hasta funcionarios que prefieren trabajar a distancia, debido a condiciones de inseguridad. Ya habían ocurrido varios incidentes de violencia, pero ayer por la madrugada fue el detonante para demostrar que el municipio necesita el apoyo del Gobierno del Estado y también del Federal, porque los criminales no dejaron dormir a los habitantes

de la cabecera municipal con tanto balazo que hubo y de pilón, le prendieron fuego a la casa de la alcaldesa. En un video se ve que hubo una explosión y vehículos desde los que disparaban. Evidentemente hace falta la intervención de una autoridad superior en este lugar...



## RODRIGO REYES TOMA LAS RIENDAS.

Y justo en este proceso de intervención parece que está el secretario General de Gobierno, **RODRIGO REYES MUGÜERZA**, porque no tardó en informar sobre estos acontecimientos a la sociedad zacatecana y ofrecer garantía de seguridad para la población de aquel municipio. Resulta evidente pues, que la política interior en la entidad está recobrando -¿lo ha tenido tenido?- el control, por lo menos en los municipios, porque cuando suceden cosas como estas es porque los criminales se alebrestan al ver sus intereses afectados... eso dicen las autoridades de seguridad.

## SUSPENDEN PARTIDO DE LOS TUZOS EN TAMPICO.

Pareciera que el destino se confabuló para dar más tiempo y enfriar un poco más el asunto de la riña en el estadio Carlos Vega Villalba, durante la final de fútbol de los Tuzos de la UAZ contra la Jaiba Brava del Tampico Madero en el partido de ida, porque el partido de vuelta -programado para este sábado- fue suspendido. Pero no fue por suspensión o amonestación a ninguno de los equipos, sino por condiciones climatológicas. Miren, de todos modos la porra tuza no tiene permitido estar ahí ante las amenazas de los tampiqueños de echarles bronca para desquitar la agresión sufrida en Zacatecas. Pero al rector **RUBÉN IBARRA REYES** no deja de preocuparle que sus jugadores puedan ser agredidos... de ahí la importancia de la coordinación institucional entre los estados..



# Orfandad, memoria, esperanza

*VI Domingo de Pascua. Ciclo A*

***“Yo le rogaré al Padre y él les dará otro Paráclito”***  
***Juan 14,15-21***

**E**l sexto domingo de Pascua nos encuentra celebrando la fiesta patronal de san Isidro y preparando las manifestaciones de cariño y gratitud hacia los maestros. El mes de mayo coincide siempre con el tiempo de Pascua. ¿Qué sería nuestra vida y la de los pueblos sin sus fiestas ‘tradicionales’?

Mi pueblo de origen, Granados (Sonora, México) hace una fiesta especial por sus primeros doscientos años de existencia. Las familias pioneras eligieron a san Isidro Labrador como patrono, inspirador y protector... El espíritu de personas y pueblos se hace visible en el sentido religioso, y éste, en la fe en Dios, en templos con torres que se rozan con el cielo... y la fiesta anual del santo patrono. Todo contribuye a crear identidad y alimenta el sentido de pertenencia de todo un pueblo. La generación del presente se une con las generaciones del pasado y abre la posibilidad de un futuro generoso y pródigo.

El alma del pueblo no se agota en las expresiones visibles del momento.

Hay manifestaciones de otro orden que lo constituyen desde dentro, lo forjan para responder bien ante la tribulación y lo lanzan a luchar ante las diversas situaciones de la vida. Lo invisible se hace espíritu, genio, estilo, trascendencia... Esto es lo que está detrás, inspira y proyecta la fiesta y las fiestas.

Cada pueblo escribe la historia de sus luchas y aspiraciones. En ellas se plasman los ideales que mueven libertades y voluntades. Los sentimientos de presencias, ausencias, nostalgias y orfandad, tiñen de varios colores el ambiente. El pueblo se organiza en patronatos, comités, gobiernos... El papel del sentido religioso y la fe en Dios determina los días y las fechas de celebración. Las expresiones de júbilo son ricas en memoria y esperanza. ‘Nos vemos el año próximo’, grita la gente al despedirse.

Los primeros cristianos tuvieron sus fiestas... Mucho tuvieron que recordar de sus antepasados en la fe y mucho más que crear ante la novedad definitiva del Señor Resucitado. Encontrarse

con la persona de Jesucristo debió significar la necesidad de replantear cómo vivir la vida nueva ofrecida por Él y la seguridad que daban las tradiciones de sus padres.

El ambiente que se respira al escuchar el Evangelio de este domingo es de orfandad y despedida; al mismo tiempo, de esperanza y alegría. Las palabras de Jesús iluminan, animan y fortalecen. Todo sucede en un ambiente especial, con un futuro todavía incierto: *“Ya no me verán...” “Si me aman cumplirán mis mandamientos...” “Les daré un Paráclito (defensor) que esté siempre con ustedes, el Espíritu de la verdad”*. El Señor Jesús les y nos garantiza su presencia, acompañamiento y defensa.

El regalo del Espíritu de verdad no puede ser más oportuno ante los retos que tenemos al organizar la fiesta y las fiestas en el siglo XXI. La mejor forma de corresponder a la presencia del Señor Resucitado es convertir la fiesta y las fiestas en espacios de fraterna y solidaria esperanza, en paz y alegría.

Gracias mil, pioneros y docentes del presente, pasado y del futuro.  
 Con mi bendición y gratitud.

**Sigifredo Noriega Barceló**  
 Obispo de/en Zacatecas



**JOSÉ ORTEGA**

Escritor e instructor profesional en ciencias aplicadas al fútbol.  
Facebook: José Ortega Ramírez  
Correo: jor0231@hotmail.com

# El deseo épico y de aventura

*“El deporte es una aventura continua que le da a quien lo practica la oportunidad de reinventarse cada día”*

En los últimos años se han multiplicado los denominados **deportes de aventura**. La industria que se dedica a este segmento de mercado ha experimentado un crecimiento exponencial, lo cual pone de relieve que en el ciudadano actual late un deseo de aventura, de épica, un anhelo por todo lo que significa novedad e incertidumbre.

La necesidad de la novedad es propia de todo ser humano, pero también la de plantearse retos difíciles que activen su voluntad. Frente a la continuidad y a la rutina, el ser humano necesita cosas de novedad, de incertidumbre, que activen su inteligencia, su imaginación, que le pongan intención. Sin embargo, también ocurre lo contrario.

El deporte aporta varios elementos. Por un lado, está la continuidad, el entrenamiento, las rutinas, elementos estos absolutamente imprescindibles para mejorar la calidad técnica y la resistencia física de los deportistas; pero, por otro lado, el deporte también ofrece la

novedad, lo incierto, lo inesperado, lo que excita la curiosidad humana.

Ambos elementos se dan en la misma actividad. La ejercitación deportiva es, en muchos casos, una forma de ruptura de la monotonía, pero también puede convertirse en una práctica rutinaria, previsible y repetitiva.

El deporte es una aventura continua que le da a quien lo practica la oportunidad de reinventarse cada día. Se reinventa el corredor, el ciclista, el futbolista, también el escalador y el nadador. Cada ejercicio es único, como lo es cada evento y disciplina deportiva. Cuando uno goza con la modalidad deportiva que practica, no la vive como una reiteración, como la mecánica repetición de lo mismo, sino como una posibilidad de vivir intensamente, de aprovechar, a fondo, el tiempo, el espacio, el cuerpo, la salud, la naturaleza, todos los dones que nos otorga gratuitamente el deporte.

Cada carrera, cada entrenamiento, cada partido es una posibilidad que ofrece

la vida para escucharse, para observarse y para crecer. La clave está en realizar cada actividad como si fuera la última. Entonces cada entrenamiento, cada salida, cada partido, tiene valor por sí mismo, es algo único y valioso en sí mismo y no sólo el prolegómeno de una futura competencia.

Si el deportista profesional o amateur es capaz de verse en su relación consigo mismo y con sus compañeros, si es capaz de escuchar a su cuerpo, tendrá ante él la oportunidad de que cada día sea nuevo y que le aporte esa novedad y ese estímulo que todos necesitamos. Pero todo eso vendrá siempre desde dentro y nunca desde fuera, como erróneamente se cree, porque el deporte es, ante todo, una fuente de sentimientos y nunca, únicamente, una profesión.

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ